
    张伟丽日前在接受本报记

者专访时说，女生也能在格斗场
展示自己，这是她从事格斗运动

的理由。
记者：为什么从事格斗运

动？

张伟丽： 我从 6 岁开始习

武，因为受伤没能走上专业武术

的道路，但我一直告诉自己，总
有一天，我会重返赛场。

记者：训练过程中遭遇过什
么困难？

张伟丽：训练仅一周，我就
因为腰部受伤，9个月不能训练

和比赛。但我没有放弃，继续保
持研究战术的学习习惯。也曾在

业余比赛中遭遇过不公。2015

年在北京黑虎拳馆，我有了自己

的教练和团队，向专业比赛进
军，进行全天候的训练，没有什

么比训练更快乐的事情了。
记者：如何让人们接受女生

也能从事格斗的观念？

张伟丽：其实这是一项能锻

炼胆量、克服心理障碍、塑造身
体协调性的运动。第一条守则

是，先学礼仪，先尊重对手。
记者：你觉得格斗的女生美

丽吗？

张伟丽：现实生活中，我不

是个暴力女孩。也许我的长相不
算淑女，但我在生活中的为人很

淑女，格斗女生也美丽。

记者：除了金腰带，你还有
什么心愿？

张伟丽：一站上赛场，我便
热血沸腾。我想向更多女生传递

一种不服输、不畏惧、勇敢和热
血的精神，通过展示自己，希望

越来越多的女性也能参与到格
斗项目中来。本报记者 陶邢莹
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脸上，是流淌着鲜血的鼻青脸
肿。眼中，是证明自己的熠熠光彩。身
披五星红旗，这个娇小的中国女孩在异
国的土地上，用自己的拳头，诠释了什么
是属于中国的“力量之美”。
3 月 8 日，UFC248 比赛在美国拉斯维

加斯大都会体育馆结束。众人瞩目下，中国选
手张伟丽击败波兰挑战者乔安娜·耶德尔
泽西克，成功卫冕草量级冠军，成了这个
妇女节最振奋人心的消息之一。作为
第一位 UFC冠军格斗场上的中国
女性，这是张伟丽职业生涯

的第 21场连胜。

    “英雄联盟”，云上相见，仍是

璀璨的模样。今日，备受瞩目的
2020 年英雄联盟职业联赛（LPL）

春季赛将首次在线上重燃战火。
LNG、OMG、FPX 等六支全国一流

战队首日并肩出征奉献三场对决。
全球电竞，又一次望向上海。

中国的体育场，被按下了暂停
键。没有了足球、篮球，没有了

网球、乒乓⋯⋯来自竞技

的振奋，终于在电竞的

舞台上找回力量。电竞迷们已经迫

不及待纷纷在各大平台留言：“终
于热搜能换换口味了”，“速效救心

丸终于又要派上用场了”，雀跃之
心可见一斑。电竞，为什么首当其

冲，在疫情之下首先站了起来？
TES 经理郭皓说出了许多战

队的心声：“过去这段时间，俱乐部

本身或者说整个联赛本身的曝光
量和内容减少，导致商业价值

在降低。但换一个角度来

看，电竞的好处在于虽然核心赛事

一般会在线下举办，但它归根结底
总是可以在线上举行的。它是以游

戏为载体，这就是电竞与其他竞技
体育和文娱项目相比的优势。可以

预见，LPL线上赛开始之后，经历
了‘饥渴期’，观看人数可能反而会

增多。”转场线上，提振了产业复苏

的信心。2019年，英雄联盟凭借
3.488亿小时的比赛观看时长，成

为世界范围内最受关注的电竞赛

事。在国内，伴随 iG、FPX两支中

国电竞队在 S8、S9 接连拿下世界
冠军，去年中国电竞队又在雅加达

亚运会夺得金牌，使得电竞迅速引
发全民关注。

而电竞，又率先在上海站了起
来。迎难而上，线上见，表达了上海

电竞的决心和魄力。上海虹桥天地

演艺中心是英雄联盟职业赛事的
官方主场，而大多数参加 LPL的

战队也都扎营在上海。“20条”出

炉后，上海更针对电竞产业精准施

策。第一条，便是鼓励电竞企业转
型开展线上比赛，特别是对于有一

定规模和影响力的线上比赛，给予
资助支持。政策鼓舞信心，LPL赛

事组织方腾讯电竞体育也制定全
新的线上赛规则。据负责人介绍，

此次春季赛线上赛首次采取各战

队在各自所在集训基地远程比赛，
组织方将安排前后方裁判共同监

审，保证公平公正。此外，为追上延
迟一个月的比赛进度，大部分比赛

日均将从两场 BO3增至三场。高
密度的比赛让电竞迷大呼过瘾。

英雄联盟春季联赛今日上线，
电竞在中国，电竞在上海，春日里

被唤醒，又勃发。网友口中“宇宙电
竞中心”动人传说，2020 年的上

海，再续新篇。 本报记者 华心怡
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2020 英雄联盟 LPL春季赛今日线上开赛

上海电竞在春光中勃发

———张伟丽卫冕UFC金腰带幕后故事
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格斗之路并不顺利
张伟丽扬名，还要从 2019 年 8 月的

UFC格斗之夜深圳站比赛说起。当时她用时

42秒 TKO?击败）卫冕冠军杰西卡·安德拉
德，成为中国首位 UFC冠军。而在张伟丽之

前，还没有一个亚洲选手拿到过 UFC的冠
军———男女都没有。

张伟丽出生在河北省邯郸市峰峰矿区

一个煤矿工人家庭，12岁就进入武校学习，
曾拿过河北省青年散打冠军。

格斗之路，张伟丽走得并不顺利。当

过幼儿园老师、旅馆前台、保镖、健身房
销售⋯⋯是对运动的执着热爱把她重新拽

回格斗场，直至夺得冠军。即使在人生低谷，
她也没有放弃梦想。“那个时候做前台也好，

做销售也好，我每天都自己锻炼，没有教练，
每天练跑步，打沙包练力量，直觉告诉我我

还会回到格斗的赛场上。”

张伟丽曾经赌气：给我三年的时间，我要
证明我行；如果不行，让我做什么我就做什

么。而如今，她用金腰带，证明了梦想的力量。

辗转三周终抵赛地
这是一场波折重重的比赛。
受疫情影响，张伟丽一度面临无法入境

美国的窘境。如果无法顺利抵达比赛的举办
地拉斯维加斯进行备战，这将对张伟丽的卫

冕之路带来很大的变数。
为了能够顺利地站在这座八角笼中进

行战斗，张伟丽 2月 1日提前前往泰国进行

训练。而在泰国停留一周之后，她又飞往阿
联酋首都迪拜进行了两周的训练。2月 18

日，张伟丽终于在迪拜顺利拿到了美国签
证，她心里的石头这才落地。

在泰国、阿联酋辗转的这三周里，张伟

丽的训练深受影响，甚至有时只能在酒店里
利用床作为支点跳上跳下来保持肌肉状态。

心头焦虑，她只能拨通越洋长途向妈妈倾
诉。“现在国内一线抗疫的医生和护士们，连

睡觉的时间都没有，而你应该对此感到庆
幸，并克服所有的困难。”张妈妈的一番话让

她重拾自信。2月 22日，张伟丽终于顺利抵

达美国拉斯维加斯。

用拳头让对手闭嘴
这也是一场从赛前就充满火药味的

对垒。

一个多月前，恰逢中国疫情最严重时
期，对手乔安娜却在个人社交媒体上发布了

P上防毒面具的图片。“你想让我怎样可以
直说，但请不要拿这里发生的事开玩笑。”称

重仪式上，面对乔安娜滔滔不绝的嘴炮，张
伟丽只是淡定地撂下狠话：“我会在场上让

你‘闭嘴’！”
五回合比赛十分胶着，但张伟丽在头部

打击、抱摔和控制时间上占据绝对优势，张
伟丽最终艰难卫冕。比赛结束时，UFC群星

们起立鼓掌，致敬这场精彩卓绝的比赛。站
上赛场，面对身材比自己高大的乔安娜，张

伟丽打出了自己的节奏。她用行动证明，自
己并非是对手口中的“小女孩”。

“比赛中说实话我也不知道自己能不能

拿下，但是我拼尽全力。我要告诉世界，在这
个拳台上所有人都值得尊重，不希望去说垃

圾话，我希望我们能互相尊重，给孩子们好
的榜样。”张伟丽赛后如是说。

相比获胜，更让人肃然起敬的，是这位
女武者传达给全世界的“中国武德”。

女性之美充满力量
从小就有人说张伟丽像男孩，说她太猛

了，像个爷们。对此，张伟丽早已习惯，“我觉

得他们根本不了解我，我凭啥因为他们的意

见折腾我自己，没必要。”
话虽如此，她却也是爱美的。有一次比

赛减重，实在难熬，她不想待在房间里，看楼
下有美甲店，就去了，想着正好快比赛了，

“整得女孩一点”。
她喜欢身上的块块肌肉。经常，她会对

着场馆内的镜子仔细欣赏自己身上的每一

处肌肉线条，“以前我可能会想着让自己更
纤细一点瘦一点，但现在不会了，我用了多

少汗水才换来这些肌肉，我觉得这是很光荣
的。”

以前，张伟丽并不理解“格斗就是我的
生活”。那时候，打拳“就是为了拿金腰带”，

为了训练而训练，而如今，张伟丽更感受到
比赛带来的意义———体育将带给人更多振

奋的情绪。
拿下格斗生涯首场卫冕战后，张伟丽在

社交平台动情写下：人与人之间的彼此的关
怀和信任，才是我们人类最强大的免疫力，

让我们共同努力！中国加油！世界加油！
成为不少女孩的偶像，在张伟丽眼中，

女性不该被定义，女性的美“可以是充满力
量的、也可以是非常健康的。我要为梦想去

努力，不想‘被定义’。”
本报记者 厉苒苒

相关链接

综合格斗 （Mixed Martial Arts， 下称
MMA? 是一种规则极为开放的竞技格斗运

动，三局两胜，每局 5分钟，选手可以使用中
国武术、泰拳、柔术、散打、自由搏击、摔跤等

各种格斗技能，在规则允许范围内取得胜利，

通过点数、降服、裁判判定终结来决定胜负。

UFC?Ultimate Fighting Championship?

中文意思是终极格斗冠军赛，是目前世界上
最顶级和规模最庞大的职业 MMA?综合格

斗?赛事。
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■ 张伟丽（左）一拳击中波兰
选手乔安娜 图 新华社


